
 

 

Недельный обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 23 – 27 января 2023 г. 

 

Геннадий Новосельцев прокомментировал инициативу о 

совершенствовании воинского учета 

Законодательное Собрание Калужской области   

 

         – Ответственность за проведение мобилизации была возложена на 

субъекты Российской Федерации. В процессе мобилизационных 

мероприятий было выявлено, что данные воинского учѐта недостаточно 

актуальны. В связи с этим региональным Законодательным Собранием был 

разработан законопроект, призванный усовершенствовать законодательство в 

области воинской обязанности и военной службы, а именно о закреплении 

обязательного представления документов воинского учета при обращении за 

регистрацией по месту жительства (или пребывания сроком более 3-х 

месяцев), получением водительских прав и лицензией на оружие. Отмечу, 

что ранее в нашей стране эта система работала и показывала свою высокую 

результативность. Считаю, что и сегодня данная мера будет эффективна. 

Данный законопроект поддержан Советом Законодателей ЦФО, – отметил 

председатель Законодательного Собрания области Геннадий Новосельцев, 

комментируя законопроект, который региональный парламент внес в 

Государственную Думу РФ. 

 

Депутаты Законодательного Собрания намерены добиться выплаты 

компенсации непедагогическим работникам, которые участвуют в 

проведении ГИА 

Законодательное Собрание Вологодской области  

 

         Соответствующий проект федерального закона будет внесен в 

Государственную Думу. Такое решение приняли парламентарии в ходе 17-й 

сессии. 

         В настоящее время компенсация за подготовку и проведение 

государственной итоговой аттестации в школах выплачивается только 

педагогическим работникам. Однако на практике, к этой работе привлекается 

гораздо больший круг специалистов: работники инженерно-технических, 

административно-хозяйственных, производственных, учебно-

вспомогательных и медицинских подразделений.  
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        «Мы считаем, что сотрудники, которые не относятся к педагогическим 

работникам, находятся в неравном положении с учителями, хотя они так же 

отвлекаются от основной работы, часто выполняют важные функции при 

проведении ГИА. Поэтому были разработаны поправки в закон об 

образовании, чтобы все специалисты, задействованные в проведении 

экзамена, получали соответствующую компенсацию, – рассказал 

председатель комитета ЗСО по образованию, культуре и здравоохранению 

Андрей Пулин. – Законопроект концептуально поддержан Советом 

законодателей, прокуратурой области. Сегодня мы приняли решение 

направить его в Государственную Думу. Надеюсь, наши коллеги поддержат 

эту инициативу, и принцип социальной справедливости будет соблюден». 

 

Инициатива призвана помочь совершенствовать организацию работы 

судов общей юрисдикции 

Законодательное Собрание Нижегородской области  

 

         На заседании Законодательного Собрания Нижегородской области 

депутаты приняли постановление Законодательного Собрания о внесении в 

Государственную Думу ФС РФ проекта федерального закона «О создании 

межрайонных судов Нижегородской области».  

        Инициатором проекта выступил Нижегородский областной суд. Сейчас 

на территории региона действуют 58 районных судов общей юрисдикции. В 

последние годы отмечается устойчивая тенденция к увеличению количества 

рассматриваемых дел. Кроме того, зачастую возникают сложности при 

формировании коллегии присяжных, а также при рассмотрении дел 

коллегией из трѐх судей.  

         Авторы инициативы проанализировали нагрузку на суды в период с 

2017 по 2021 годы, а также учитывали информацию о количестве жителей в 

том или ином населѐнном пункте. Принятие федерального закона позволит 

перераспределить и более рационально использовать 

установленную федеральным законодательством численность судей и 

работников аппаратов судов. Предполагается создание судебных 

присутствий, которые будут осуществлять полномочия суда. В результате 

преобразований, будут упразднены 26 районных судов и созданы 12 

межрайонных.  

 

Дороги, принадлежащие школам и детсадам, предлагают ремонтировать 

из дорожного фонда 

Законодательное Собрание Ленинградской области   

        Депутаты Законодательного собрания Ленинградской области 

направили в Государственную Думу в порядке законодательной инициативы 
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проект федерального закона «О внесении изменения в статью 179.4 

Бюджетного кодекса Российской Федерации». 

         Законопроект разработан в целях расширения возможностей для 

благоустройства дорог, принадлежащих школам и детским садам. 

Предложено дополнить статью 179.4 Бюджетного кодекса РФ нормой, 

позволяющей производить капремонт и ремонт территорий, 

предназначенных для проезда транспорта и движения пешеходов и 

относящихся к государственным дошкольным образовательным 

организациям и общеобразовательным организациям, за счет средств 

дорожных фондов. 

         В настоящее время в регионах запущена программа капитального 

ремонта школ, однако, она не позволяет осуществлять благоустройство 

территорий, как правило, находящихся в плачевном состоянии. Такие работы 

в школах и детских садах могут быть произведены только из бюджетов 

муниципалитетов, но из-за недостаточности средств практически не 

осуществляются. 

        По мнению областных парламентариев, «принятие законопроекта 

позволит комплексно решить проблему капремонта как самого учреждения 

школы, так и ремонта еѐ территории, а у детских садов в случае 

необходимости появится возможность проводить ремонт асфальтного 

покрытия». 

 

Рассмотрены  предложения по совершенствованию законодательства в 

сфере капремонта МКД 

Законодательное Собрание Краснодарского края   

 

        Под председательством Владимира Лыбанева, возглавляющего комитет 

по вопросам промышленности, строительства и ЖКХ, состоялось заседание 

рабочей группы. Обсуждалось совершенствование краевого и федерального 

законодательства, касающегося капремонта общего имущества 

собственников помещений в многоквартирных домах. 

        Собравшиеся проанализировали предложения по внесению изменений в 

уже действующие нормативные правовые акты.  

        Одним из первых рассмотренных вопросов стал поэтапный переход 

работы регионального оператора по капремонту МКД на направление 

платежных документов в электронной форме на адреса электронной почты 

собственников и размещение их в информационных (платежных) 

электронных системах. Подобная форма работы соответствует современным 

запросам общества и позволит сэкономить бюджетные средства. По итогам 



4 

 

обсуждения профильным комитетом было принято решение о подготовке 

соответствующей законодательной инициативы ЗСК в Государственную 

Думу.  

         Рассмотрены предложения о защите взносов на капремонт в случае 

отзыва лицензии у банка. Данный вопрос нуждается в дополнительной 

проработке, чтобы граждане в таком случае не потеряли средства, собранные 

на капитальный ремонт дома.  

        Особое внимание – продление срока действия региональной программы 

капремонта общего имущества собственников помещений в МКД. Уже 

готовится соответствующая законодательная инициатива по внесению 

изменений в краевую нормативную правовую базу.  

 

Депутаты доработают проект федерального закона о защите детей от 

деструктивных идей чайлдфри 

Государственное Собрание – Курултай Республики Башкортостан  

 

          Депутаты Государственного Собрания – Курултая Республики 

Башкортостан совместно с депутатом Государственной Думы Эльвирой 

Аиткуловой доработают законопроект «О внесении изменения в статью 5 

Федерального закона «О защите детей от информации, причиняющей вред их 

здоровью и развитию».  

        – Законопроектом предлагается установить запрет на распространение 

среди детей и подростков идеологии чайлдфри, – прокомментировал 

Председатель Государственного Собрания Константин Толкачев. – Документ 

был одобрен Советом законодателей России. Концептуально поддержан он и 

профильным Комитетом Государственной Думы по вопросам семьи, женщин 

и детей. В то же время коллеги попросили нас конкретизировать понятия 

«добровольный отказ от рождения детей» и «идеология бездетности». Мы 

доработаем законопроект в этой части. Четкие определения облегчают 

применение правовой нормы на практике. Идеи праздности и бездетности 

опаснее всего для незрелых детских умов, без критического восприятия они 

могут сформировать у детей искаженные установки на будущее. Это 

противоречит государственной политике нашей страны, которая базируется 

на традиционных семейных ценностях, поддержке материнства и детства.  

          Депутат Государственной Думы от Башкортостана, член Комитета по 

просвещению Эльвира Аиткулова отметила, что с момента внесения 

законопроекта в Государственную Думу актуальность предложения возросла.  

        – За это время подход к защите традиционных ценностей стал более 

четким и последовательным, – сказала Эльвира Аиткулова. – Ужесточен 
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запрет пропаганды нетрадиционных отношений. Принят Указ Президента 

«Об утверждении Основ государственной политики по сохранению и 

укреплению традиционных российских духовно-нравственных ценностей». 

Концепция предлагаемого законопроекта полностью соответствует 

информационной политике государства.  

 

Новым резидентам – новые льготы 

Законодательное Собрание Кемеровской области – Кузбасса  

 

         Парламент Кузбасса принял закон о льготах для новых резидентов 

особой экономической зоны (ОЭЗ) «КуZбасс». Напомним, в октябре 2022 

года было подписано Постановление Правительства РФ о создании ОЭЗ 

промышленно-производственного типа «КуZбасс» на территории Кемерова и 

Топкинского муниципального округа. 

         На сорок третьем заседании Парламента Кузбасса внесены изменения в 

областное законодательство, устанавливающие налоговые льготы для новых 

резидентов ОЭЗ. Для них  предусмотрено снижение на 20 лет ставки по 

налогу на прибыль организаций, подлежащему зачислению в областной 

бюджет.  

        В течение первых пяти лет ставка составит 0%, следующих пяти – 5%, в 

следующие 10 лет, но не дольше срока существования ОЭЗ – 13,5%.  

        Также резиденты будут освобождены на 10 лет от уплаты транспортного 

налога на грузовые автомобили, автобусы и другие самоходные машины на 

пневматическом и гусеничном ходу. Этой льготой можно будет 

воспользоваться с момента регистрации транспорта.  

        С учетом планируемых льгот объем налоговых отчислений резидентов 

ОЭЗ в областной бюджет в 2023–2032 годы составит 10,6 млрд рублей. В 

2023 году планируется рассмотреть 6 заявок от потенциальных резидентов 

ОЭЗ, ожидаемый объем инвестиций – около 93 млрд рублей, количество 

новых рабочих мест – 1,2 тыс. к 2030 году.  

 

В Мособлдуме предложили разработать единую для всех регионов 

методику определения стоимости рационов питания школьников  

Московская областная Дума  

 

         Круглый стол на тему «Школьная столовая: качество, безопасность, 

родительский контроль» состоялся в Государственной Думе. От 

Мособолдумы в режиме ВКС в мероприятии приняла участие председатель 

Комитета по образованию, культуре, науке, туризму, спорту и молодѐжной 

политике Линара Самединова. 
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         В Московской области в рамках обеспечения бесплатным горячим 

питанием обучающихся начальных классов школ разработано 2 типовых 

меню. С 28 января 2022 года в меню школьников еженедельно по пятницам 

на обед включено блюдо «Пельмени с маслом сливочным». 

         Кроме этого в сентябре в режиме апробации стартовал запуск новой 

буфетной продукции «Бургер» в школах городских округов Балашиха и 

Химки. По состоянию на 16 января 2023 года реализовано более 15 тысяч 

единиц продукции. 

         «На обеспечение учащихся бесплатным горячим питанием в 2023 году 

выделено порядка 5,5 млрд рублей, чуть больше 3 млрд рублей из которых из 

федерального бюджета, около 1,9 млрд рублей – из регионального. 548 млн 

рублей выделяют муниципалитеты», – сказала Линара Самединова. 

          Муниципалитеты определяют стоимость питания льготных категорий в 

зависимости от своей финансовой возможности. В основном это касается 

средних и старших классов, так как питание учащихся начальной школы 

финансируется из федерального бюджета. 

         Мособлдума направила предложение в резолюцию Круглого стола о 

рассмотрении возможности разработки единой методики определения 

стоимости рационов питания школьников всех возрастов с учѐтом 

применяемого в каждом отдельно взятом регионе меню и реальной 

стоимости продуктов питания с обязательным применением коэффициента 

прогнозируемой инфляции на будущий период. 

 

В Иннополисе устанавливается экспериментальный правовой режим 

для беспилотников 

Государственный Совет Республики Татарстан  

 

        Государственный Совет поддержал обращение Правительства 

республики о возможности установления экспериментального правового 

режима в сфере цифровых инноваций по эксплуатации беспилотных 

авиационных систем в городе Иннополис.  

        Информацию об обращении Правительства представил председатель 

Комитета по жилищной политике и инфраструктурному развитию Александр 

Тыгин. Он напомнил, что в 2022 году на территории города Иннополис 

решением Правительства России установлен экспериментальный правовой 

режим (ЭПР) для высокоавтоматизированных транспортных средств 1 и 2 

категорий. "Это была инициатива компании «Яндекс», которую мы с вами 

поддержали, – сказал депутат. – Сегодня представлена еще одна инициатива 

Центра организации движения беспилотных транспортных средств по 

установлению в городе Иннополис специальной пилотной зоны для 

тестирования перспективных технологий широкого применения 

беспилотных авиационных систем". 

         В стране уже действуют ЭПР в Томской области, Камчатском крае, 

Ханты-Мансийском, Чукотском и Ямало-Ненецком автономном округах. В 
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них эксперимент проходит с доставкой беспилотными воздушными судами 

грузов от 10 кг на расстояния в 100 и более км вне населенных пунктов. 

         Предлагаемый на территории Иннополиса эксперимент 

предусматривает использование беспилотных аппаратов с максимальной 

взлетной массой менее 30 кг для выполнения авиационных работ и перевозки 

грузов в интересах мэрии Иннополиса и других заказчиков. 

         Депутат подчеркнул, что беспилотная аэрологистика в современных 

условиях становится одной из самых перспективных направлений 

инновационного развития. Однако наличие нерешенных вопросов 

технологического и нормативного характера тормозит динамичное развитие 

рынка этих цифровых услуг. Выработать приоритетные технологии и 

нормативные подходы к регулированию этой сферы без экспериментов на 

конкретных территориях невозможно.  

         Решение об установлении экспериментальной площадки принимается 

Правительством России на основании заключения высшего исполнительного 

органа субъекта с учетом позиции законодательного органа. 

 

Депутаты обсудили перспективы совершенствования закона о 

кадетском образовании 

Законодательное Собрание Санкт-Петербурга  

 

         Меры, необходимые для дальнейшего развития кадетского движения в 

Петербурге, обсудили в Мариинском дворце на расширенном заседании 

рабочей группы по совершенствованию закона о кадетском образовании. В 

мероприятии приняли участие Председатель Законодательного Собрания 

Александр Бельский, депутаты парламента представители профильных 

образовательных учреждений и силовых структур. 

        – Вопрос о развитии кадетского образования очень важен для 

Петербурга. Именно поэтому Законодательное Собрание стало инициатором 

закона о кадетстве. Несмотря на то, что сегодня у нас уже есть 43 учебных 

заведения, которые работают с кадетами, мы видим гораздо больший запрос 

от общества. Нужны единые нормативы, какой должна быть программа, 

какие преподаватели и кураторы, какой будет дополнительная нагрузка и 

финансирование, если в школе открывается кадетский класс. Считаю, что 

надо проработать четкий план действий – что-то вроде дорожной карты, 

чтобы к концу года мы уже смогли выйти на реализацию наших идей, – 

сказал Александр Бельский. 

         В ходе обсуждения было заявлено о необходимости законодательного 

определения правового статуса кадетов, конкретизации результатов и итогов 

их обучения, а также формирования модели целевой подготовки. Это 

позволит более четко планировать дальнейший образовательный маршрут 
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обучающихся. Кадетские классы должны стать по-настоящему 

предпрофильными. 

        Не менее важно и решение кадрового вопроса. Требуется не только 

ввести должность офицера-воспитателя кадетских классов, но и 

сформировать систему подготовки таких специалистов. Помочь в этом готов 

петербургский институт Росгвардии. 

        По итогам совещания должен быть сформирован пакет предложений, 

который станет основанием для дальнейшей работы по совершенствованию 

закона о кадетском образовании. 

        Напомним, закон, нацеленный на поддержку кадетских учебных 

заведений города, вступил в силу в апреле 2021 года. Он устанавливает 

основные понятия, принципы формирования и обеспечения кадетских 

классов, школ и корпусов, которые создаются под эгидой Петербурга. 

 

Только 5,4 % региональных льготников решили сохранить за собой 

право на бесплатный проезд в общественном транспорте 

Законодательное Собрание Ростовской области  
 

        С 1 мая 2023 года на всем общественном транспорте Ростовской области 

будет предусмотрена возможность электронной системы оплаты проезда. Все 

льготные категории граждан должны быть обеспечены транспортными 

картами или льготными проездными картами. Связанные с этим вопросы 

обсудили на заседании круглого стола в донском парламенте. 

         Заместитель Председателя Законодательного Собрания Ростовской 

области – председатель комитета по образованию Светлана Мананкина 

подчеркнула, что переход на карты необходим для того, чтобы учет поездок 

был объективным, и возмещение транспортным компаниям происходило по 

факту совершенных поездок. 

        Региональные льготники, отказавшиеся от монетизации бесплатного 

проезда должны подать заявление на получение льготной проездной карты, 

которая будет подтверждать их право на безвозмездное пользование 

общественным транспортом, включая пригородный железнодорожный, 

неограниченное количество раз. 

        – На данный момент заявления на получение такой льготной проездной 

карты подали 12,5 тысяч региональных льготников, – рассказала Светлана 

Мананкина. – В апреле эта карта им будет выдана, и с 1 мая льготники 

смогут совершать бесплатные поездки на общественном транспорте. Мы 

прогнозировали, что максимальное число региональных льготников, которые 

откажутся от ежемесячной выплаты и перейдут на бесплатный проезд, не 
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будут превышать 10 %, и мы видим, что сейчас 5,4 % из общего числа 

региональных льготников такие заявления уже подали. И здесь хотелось бы 

поставить точку в этой большой дискуссии – нужна ли была монетизация. 

Мы уже сейчас с вами точно понимаем, что примерно 200 тысяч жителей 

Ростовской области, а то и больше, от монетизации выиграли.  

        Напомним, с 9 января 2023 года региональные льготники в Ростовской 

области получили право выбора между бесплатным проездом и ежемесячной 

денежной выплатой, которая в этом году составляет 1055 рублей.  

          Кроме того, вице-спикер акцентировала внимание собравшихся на 

необходимости перехода на транспортные карты и федеральных льготников. 

В настоящее время они ежемесячно приобретают единый социальный 

проездной билет. С 1 мая эти билеты заменит транспортная карта, на 

получение которой также необходимо подать заявление. В настоящее время 

только 10 % пользующихся единым социальным проездным билетом 

граждан подали соответствующие заявления. 

 

Мэрия Перми предложила повысить штраф за незаконную расклейку 

объявлений 

Законодательное Собрание Пермского края  

 

         Соответствующий законопроект внесен в Законодательное Собрание 

Прикамья. Штраф за первое нарушение предлагается повысить до пяти тысяч 

рублей, за повторное в течение года – до 10 тысяч рублей. 

         Сегодня за размещение на фасадах зданий, строений и сооружений 

объявлений, афиш, агитационных и иных информационных материалов вне 

специально отведенных для этих целей мест предусмотрена 

административная ответственность в виде штрафов. В отношении граждан – 

до двух тысяч рублей, должностных лиц – до 15 тысяч рублей, юридических 

лиц – до 30 тысяч рублей. Впервые штрафы за расклейку объявлений в 

неположенных местах были введены в феврале 2021 года. 

        Планируется, что проект закона будет рассмотрен на февральском 

заседании. 

 
Управление по информации и связям с общественностью  

аппарата Думы Ставропольского края 

Рябчиков Сергей Евгеньевич 

(8652) 26-81-53 
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